
复旦主页 | 复旦邮箱 | OA系统 | URP系统 | 我要投稿 
 

        

        

首    页 学校要闻 领导讲话 专题报道 综合新闻 院系动态 国际事务 校友动态 招生就业

复旦人物 专家视点 复旦讲堂 校园生活 校史通讯 复旦书屋 相辉笔会 通知公告 媒体视角

复复复复旦新旦新旦新旦新闻闻闻闻文化文化文化文化网网网网 新新新新闻闻闻闻 综综综综合新合新合新合新闻闻闻闻

国内医用耗材如何管理 国外成功经验如何借鉴 
2012医药视点高端论坛举行 
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如何建立高效快捷、优质低耗的卫生材料管理模式，如何实现信息化和智能化，如何创新财务

结算模式，如何借鉴国际上先进的卫生材料现代物流管理模式，是当前中国医改重点关注的问题之

一，由复旦大学医院管理研究所、国药控股股份有限公司主办，上海复旦医院管理公司承办，主题

为“当前医用耗材管理的国内外借鉴”2012医药视点高端论坛日前在上海英迪格酒店举行。

来自上海市卫生局、各大医院院长以及医药企业总裁等共60余名代表与会。复旦医院管理研究

所所长、上海申康发展中心副主任高解春，国药控股股份有限公司副总裁蔡仲曦为论坛主席。

与会专家认为，本次论坛在医用耗材招标主体、采购交易信息平台建设、集中采购方式从理论

和实践等方面进行了认真探讨，国际先进的科学的耗材物流管理与创新发展模式被重视，未来如何

实行招标采购一体、与量价效应一致的直接财务结算，仍是一个需要研究和解决的课题。

复旦大学医院管理研究所专家委员会主任王卫平和上海市卫生局局长徐建光到会并致辞。

王卫平和徐建光在致辞中说，中国的医疗改革正进入深水区，基本医疗保障制度、社区卫生、

公共卫生服务体系、基本药物制度、公立医院改革五项重点改革正日益深化。在这一全方位、多层

次的改革进程中，医药物流的改革探索必然是其中重要的组成部分，而卫生材料的物流管理与创新

发展模式将日益受到重视。相信通过有关医院管理同行、医药物流企业在本次论坛的充分讨论，必

将为中国药品和卫生材料的物流管理模式提供新思路，必藉此有利于进行新的改革探索。

论坛分两大模块，第一模块为专题报告，第二模块为讨论与互动。

日本三菱商事株式会社零售•健康护理本部、医药品流通部经理武内昌平的《日本医用耗材配送

模式的演进之路》、上海交通大学附属第六人民医院后勤管理处副处长、医学装备处副处长杨海的

《医用耗材管理中值得关注的若干问题的探讨》、上海交通大学附属第六人民医院医学装备处处

长、上海市医疗设备器械管理质量控制中心主任李斌的《区域医用耗材信息化管理质控几点设想》

等专题报告分别介绍了国际、国内医用耗材导入JITS系统的科学管理、应对安全的循证管理、建立

区域共享资证数据网络平台的管理等方面的经验体会、探索实践和改革设想，令人耳目一新。

在讨论与互动中，与会者围绕论坛主题和重点内容对报告者和嘉宾进行提问并展开讨论，气氛

热烈。

论坛主席高解春在总结发言中提出为什么要控制医用耗材价格的问题。中国的补偿机制决定了

耗材价格的不可控，医院购买耗材后加5%向病人收钱，为了5%的利润，当然挑好的贵的用，导致中

国的医用耗材越用越多、越用越好，价格也随之越来越高，医生拼命做，医院也不管，这正是补偿

机制的缺陷引发的问题。要改变这种状况，唯有实行医保预付制，实行打包，因为实行医保预付制

后耗材便是成本，一次性耗材与消毒器材哪个成本低用哪个，节约产生利润，这利润是医院自己

的，显然医保病人用的耗材价格越低越好，尤其非收费耗材，这样，耗材价格才能得到有效控制。

他又谈到因上述原因，院长会对耗材降价十分关注，于是希望有一个集中招标采购的平台。集
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中招标采购也就是“团购”，即消费者联合起来，在保证质量和服务的前提下，获得相对较低的价

格，其原理就是“量价效应”，供应商通过薄利多销、量大价优使消费者得以低价购物。团购最典

型的例子：WHO卫生组织每年送的药一定是团购的，因为集中买得多，当场付钱，供应商价格就下降

了。

然而目前中国的状况是由卫生行政部门直接招标，物价局定价，真正具有定量定价能力的医院

却不能抱团谈判，也不参与招标定价，于是招标价居高不下、老百姓药价依旧虚高。招标法明确规

定卫生局的职责是建立一个公开招标的平台和进行监督，如今监督的因有钱赚便自己当老板自己操

作，既不定量也不能签订采购合同，是标准的警察做老板，作为团购主体的消费者反而成为不付钱

的人，付钱的医院院长却无法谈价，出现招标者不采购，采购者不谈价的怪现象，使“团购”中的

量价效应完全分离，于是频频出现医院“只进贵的，不进对的”；中标价格常常高于医院过去进

价；供应商“贴着价格玻璃天花板”投标；中标的低价药物厂家不生产、医院不进货；老百姓埋怨

没有感受集中招标采购的实惠……。要改变这种现象必须是付钱的采购者才有资格谈判，院长们联

合起来集体谈判，价格才会下来，团购的主体永远是院长。政府要做的是搭建一个非盈利性的信息

共享平台，用于医院的网上团购。

价格下降后的获利如何分割？这是又一个问题。医保的、打包的节约下来的钱自然是医院自己

的，问题是自费病人的利润如何分割？整个上海不能因为某医院用的耗材多便价格便宜，某医院用

的少价格即贵，应根据同城同价原理定价，然后根据定价收费，利润大家共享。

未来中国上海耗材采购会出现哪些问题？一是统一编码。全世界认为很简单的事情，在中国却

很复杂：监督局搞一个编码，卫生部搞一个编码，一种耗材两个编码，中国各个部是老死不相往

来。二是统一配送。整个上海200家配送是不可能的，最后同日本一样2至3家，他们之间的竞争使得

医院有了选择的余地，中间交易会让一部分利润给医院，即使医院不获利也值得，因为省下了药品

管理成本，统一配送是趋势。

医院院长要有一个基本概念，中国未来永远不讲价格而只讲成本，就像日本；要有全新的耗材

管理理念，现今已完全颠覆了过去市场经济的药品耗材管理理念，谁理解适应行动得早，谁最先进

入医院良性循环；要有耗材安全的责任感，耗材出了问题，厂家不直接负法律责任，而是由作为法

人代表的医院院长承担法律责任。
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